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ТОСы 
и гражданское 
общество
Что увидели областные гости  
в Волгодонске

На прошлой неделе Волгодонск принимал гостей – в на-
шем городе состоялось заседание областной Палаты ТОС 

(территориального общественного самоуправления) Ассоциа-
ции «Совет муниципальных образований Ростовской области», 
в котором приняли участие представители администраций му-
ниципалитетов Ростовской области, руководители органов ТОС 
Донского региона. Открывая заседание, председатель Палаты 
Светлана Кутенко отметила важность проводимой встречи, ко-
торая, по ее словам, даст новый импульс и принесет максималь-
ную пользу развитию гражданского общества на донской земле.

Город неравнодушных людей
С приветственным словом к участникам заседания обратил-

ся глава администрации Волгодонска Виктор Мельников. 
Виктор Павлович представил гостям наш город как динамично 

развивающийся, занимающий высокие рейтинговые позиции в Дон-
ском регионе по основным показателям социально-экономического 
развития – Волгодонск уже многие годы находится в тройке лидеров. 
За последние годы он стал промышленным центром юго-востока Ро-
стовской области и энергетическим центром юга России, одним из ин-
дустриальных полюсов роста с кластерным типом экономики. Созданы 
и работают три кластера: промышленный, мебельный и туристический. 
На территории Волгодонска реализуется ряд крупных инвестиционных 
проектов. Динамично развивается и социальная сфера. Оказывается 
специализированная, в том числе высокотехнологичная медицинская 
помощь.

Значительное внимание в Волгодонске уделяется вопросам разви-
тия городской среды. В рамках приоритетного проекта «Формирование 
современной городской среды» были благоустроены две дворовые 
территории и сквер «Дружба» на общую сумму порядка 60 миллионов 
рублей. 

Активное гражданское общество – это своеобразный бренд са-
мого молодого города региона. Недаром Волгодонск с легкой руки 
губернатора Ростовской области Василия Голубева получил звание 
столицы инициативных граждан. Сегодня в Волгодонске сформирова-
ны и успешно работают основные структуры гражданского общества. 
Наравне с общественными советами в городских микрорайонах дей-
ствуют созданные жителями органы ТОС .

– Пока их всего шесть, и перед нами стоит задача по развитию 
ТОСовского движения. Уверен, что сегодняшнее обсуждение будет 
хорошим вкладом в этот процесс, – сказал в завершение глава ад-
министрации.

Продолжение – стр. 2-3

АКТИВНАЯ СРЕДА

В нашем городе состоялся зональный этап фестиваля «Российская студенческая вес-
на», организованного отделом по молодежной политике. 

Весна студенческая

Это не просто праздник, это творческий 
конкурс, который стремится объединить мо-
лодежь области, а также сохранить и приумно-
жить нравственные, творческие и культурные 
достижения студенческой молодежи. 12 учреж-

дений среднего и высшего профессионального 
образования, 36 номеров, шесть номинаций, 
а еще море позитива и небывало взрослый 
взгляд на жизнь! 
Отчет с праздника - на сайте V-PRAVDA.RU

«Родники России»
В Волгодонске в десятый раз прошел большой 

межнациональный праздник. 
Сотни участников и зри-

телей, красочные выступле-
ния и абсолютное единение 
представителей самых раз-
ных национальностей. Это 

был настоящий праздник 
дружбы в большом зале ДК 
имени Курчатова.

Все подробности –  
на сайте V-PRAVDA.RU

За свою жизнь он написал много пейза-
жей, портретов, натюрмортов, но для души, 
говорит, всегда писал о загадочном и бес-
крайнем космосе и надеялся, что где-то в 
других галактиках существует жизнь. Темой 
космоса художник Виктор Филиппский увле-
кался с детства и занимался всегда. Пишет в 
различных стилях и техниках. Темы его работ 
тоже разнообразны – пейзажи земли, пейза-
жи космоса, космотехника, фантастика. 

У Виктора Георгиевича свой путь в этом 
направлении. Профессиональный художник 
в третьем поколении, картины писали и его 
дед, и отец. Он вырос среди работ, изобра-

жавших красочные пейзажи, леса, моря, 
реки, озера, пышные букеты, портреты жиз-
нерадостных людей… Поэтому неудивитель-
но, что он пошел по стопам своих близких. 

Родом Виктор Филиппский из Днепропе-
тровска. Уже в школьные годы был отмечен 
его талант - Филиппский был отобран для 
продолжения образования в школе–интер-
нате при институте В. Сурикова, но по се-
мейным обстоятельствам не смог это осуще-
ствить. Зато с отличием закончил заочный 
университет искусств им. Н.К. Крупской.

Виктор любил срисовывать картинки из 
сказок, которых было много в их домаш-

ней библиотеке. Одной из любимых книг 
раннего детства стал «Аленький цветочек» 
С.Аксакова. После нее Виктор все больше 
погружался в воображаемый и удивитель-
ный мир, а полученные впечатления стал 
отображать в своих рисунках. 

Когда Виктору исполнилось семь лет, в 
его руки попала книга Л. Опашко «На оран-
жевой планете». Тогда он и не подозревал, 
что через 12 лет встретится с автором этой 
книги в издательстве «Луч» в Днепропе-
тровске, где прошла первая выставка на 
космическую тему. Тема космоса все боль-
ше занимала Филиппского, и он стал читать 
много научно-популярной литературы, книг 
о космосе, ракетах, космических станци-
ях и будущих полетах человека на другие 
планеты. Много рисовал во время службы в 
армии. А после Виктору пришлось сменить 
несколько профессий и городов Севера и 
Дальнего Востока.

После переезда в Ростов-на-Дону Фи-
липпский работал сначала художником в 
комбинате ДОСААФ, затем 15 лет - в ху-
дожественном фонде Союза художников 
РСФСР. А когда он распался, Виктор Фи-
липпский приобрел ранг свободного худож-
ника, работал в книжных издательствах, 
выполнял частные заказы. На его счету – 
более 900 работ для иллюстрации книг и 
журналов, из них 70 – для обложек книг.

В 90-е годы произошел всплеск инте-
реса к аномальным явлениям и уфологии. 
Художник Филиппский проникся этой темой, 
используя графический метод. А появление 
интернета способствовало общению худож-
ников-единомышленников, размещению 
работ на различных сайтах, повышению 
профессионализма художника-космиста. 
Работы Филиппского приобрели извест-
ность как в России, так и за рубежом. Его 
стали приглашать к участию в различных 
виртуальных галереях и выставках, таких 
как Музей современного искусства в Риме.

Сегодня Виктор Филиппский – член 
Всемирного союза астрономических худож-
ников в Англии, а также Международного 
сообщества художников-иллюстраторов 
научной фантастики и фэнтези. Недавно 
получил благодарственное письмо от Все-
мирного арт-сообщества Vaticam в Париже.

С 2014 года Виктор Георгиевич живет в 
Волгодонске, стал членом ГОО «Союз худож-
ников Волгодонска», регулярно принимает 
участие в городских выставках. И космос 
был и по-прежнему остается его красивой 
мечтой. Николай БЕЛОКОНСКИЙ
Еще больше фото - на сайте V-PRAVDA.RU

Красивая 
мечта
Виктора 
Филиппского
Работа «Парусники Титана» волгодонского художника заняла 
второе место во Всероссийском конкурсе, посвященном 
космонавтике и космической архитектуре будущего

Весенние заботы
ООО «Зеленое хозяйство» в рамках муниципального контракта по содержанию 

автомобильных дорог общего пользования местного значения и муниципального 
контракта по охране, защите и воспроизводству городских лесов, расположенных 
на земельных участках на территории муниципального образования «Город Вол-
годонск», в целях обеспечения надлежащего санитарного состояния ведут следу-
ющие виды работ:

• зачистку лесонасаждений от не-
санкционированных свалок и случайного 
мусора;

• очистку автопавильонов, подземных 
пешеходных переходов и территорий, при-
легающих к ним, от мусора и грязи;

• уборку различных предметов, мусора 
и накопившейся за зиму грязи с элементов 
автомобильных дорог;

• уборку наносного грунта у барьерно-
го ограждения;

• очистку автобусных остановок, пло-
щадок отдыха и стоянок автомобилей от 
пыли и мусора;

• сбор и раскряжевку ветвей, погрузку 
и вывоз мусора и веток.

Кроме того, в рамках подготовки к 
весенне-летнему сезону ведутся рабо-
ты по вырезке поросли тополя и ивы, 
санитарной обрезке и разокучиванию 
деревьев и теплолюбивых кустарни-
ков, разокучиванию и обрезке роз.
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ТОСы и гражданское общество

Общественные 
советы –  
центры 
активности 
горожан

Тему общественного само- 
управления продолжила председа-
тель городской Думы – глава горо-
да Людмила Ткаченко.

Руководитель депутатского кор-
пуса обратила внимание на то, что об-
щественное самоуправление в Волго-
донске имеет многолетнюю историю, 
хотя конкретно органы ТОС стали соз-
даваться совсем недавно. 30-летняя 
практика организации общественного 
самоуправления на территориях 25-ти 
избирательных округов доказала, что 
общественные советы микрорайонов 
стали реальными центрами воспита-
ния гражданской активности насе-
ления. В их числе один ТОС – «Степ-
ной» в округе №7. Оправдывает себя 
и то, что помощники депутатов стали 
штатными сотрудниками Волгодонской 
городской Думы, которые координи-
руют деятельность всех общественных 
формирований в депутатских округах. 
Сегодня в микрорайонах города реа-
лизуются социально ориентированные 
проекты. Уже десять лет ежегодно 
проводится фестиваль самодеятель-
ного творчества горожан, а лучшие 
номера выносятся на гала-концерт в 

честь дня рождения Волгодонска. В 
округах созданы клубы и кружки по 
интересам, возрождаются забытые 
ремесла. В Год народного творчества 
Волгодонску есть что показать. Со-
веты микрорайонов стали инициато-
рами патриотических акций «Дерево 
Памяти» – ветераны войны сажают 
деревья с юными горожанами, «Салют 
Победы» – в парке Победы ежегодно 
высаживаются новые клумбы тюльпа-
нов. В каждом округе работают сове-
ты профилактики совместно с участ-
ковыми инспекторами полиции, во 
многих микрорайонах действуют ДНД. 
Штатный спортинструктор в каждом 
микрорайоне – это тоже наше дости-
жение для развития массового спорта. 
За последние годы в городе построе-
ны 23 площадки с антивандальными 
тренажерами, четыре современных 
многофункциональных спортплощад-
ки, три площадки для сдачи норм ГТО.

Забегая вперед, скажем, что в 
достоверности слов спикера волгодон-
ского парламента участники заседания 
смогли убедиться на деле, посетив в 
ходе визита в Волгодонск обществен-
ную приемную округа № 16 депутата 
городской Думы Алексея Бородина. 
Здесь они смогли ознакомиться с раз-
личными направлениями деятельности 
совета общественности микрорайона и 
наглядно увидеть результаты работы 
всех формирований – от совета ветера-
нов до клубов по интересам.

В своем выступлении на форуме 
Людмила Гарриевна отметила, что де-

Опытом организации 
органов 
территориального 
общественного 
самоуправления с 
участниками заседания 
региональной палаты 
ТОС поделились 
волгодонцы

путаты Волгодонска готовы поддер-
жать и новые направления – создание 
ТОС в более узких границах территорий. 
Специалистами администрации и город-
ской Думы было проведено 26 встреч с 
общественностью городских округов в 
целях разъяснения положения и поряд-
ка создания органов территориального 
самоуправления. В результате в 2018 
году появились пять новых ТОСов.

Не числом,  
но уменьем 

Газета «Волгодонская прав-
да» от 16 и 30 марта 2019 года 
подробно рассказывала об опыте 
организации ТОС в нашем городе. 
Поэтому содержание выступлений 
опустим и отметим лишь некоторые 
детали.

Алексей Брежнев, председатель 
постоянной комиссии городской Думы 
по местному самоуправлению, депутат 
округа № 7, где был создан первый в 
городе ТОС «Степной», обратил внима-
ние на отличие совета общественности 
в избирательном округе от совета ТОС: 
общественников для работы в округе 
депутат предлагает сам, а членов со-
вета ТОС – жители МКД, входящих в 
него, и этот выбор может не совпасть 
с мнением депутата. И еще принципи-
альное отличие в том, что депутат не 
руководит ТОСом, хотя и оказывает ему 
действенную поддержку. Председателя 
ТОС выбирают сами жители.

Алексей Брежнев считает, что 
более результативной работы может 
добиться ТОС со статусом юридиче-
ского лица, для получения которого 

необходима финансовая поддержка. 
А наличие областной программы раз-
вития ТОС, подкрепленной бюджетным 
финансированием, могло бы дать но-
вый импульс развитию общественного 
самоуправления.

Юрий Лебедев, заместитель пред-
седателя Думы, депутат округа № 5, 
где работают три ТОСа, уверен, что 
создание органов территориального 
самоуправления – верное направле-
ние в решении социально значимых 
вопросов. Имея опыт руководства 
некоммерческой общественной орга-
низацией, он представляет, как ТОС 
может зарабатывать средства для соз-
дания благоприятных условий жизни и 
развития творческой деятельности 
жителей округа.

– Начав доброе дело, люди долж-
ны постоянно чувствовать поддерж-
ку, сознавать, что их не бросят и 
помогут в трудных ситуациях. Если 
же продекларируем, а потом забудем 
об этом – получим отрицательный 
результат. Я полностью солида-
рен со своим коллегой – депутатом 
Алексеем Брежневым в том, что  
ТОСам в начале их формирования нуж-
на материальная поддержка, а зада-
ча организаторов – научить органы 
ТОС зарабатывать деньги, участвуя 
в программах, проектах и грантах, – 
подытожил депутат.

Глава администрации Волгодон-
ска Виктор Мельников после этих вы-
ступлений уточнил: за последние два 
года городу дополнительно принесли  
42 миллиона рублей некоммерческие 
общественные организации, выиграв-
шие гранты в конкурсах различного 
уровня. Эти средства пошли на улучше-

ние жизни и досуга горожан. Так что у 
ТОСов есть реальное поле деятельности.

Председатель совета ТОС «Вектор 
развития» Николай Чуреков считает, 
что главное для организации террито-
риального самоуправления – наличие 
инициативы жителей. Поэтому задача 
ТОСа «Вектор развития» – постепенно 
в территорию активности превратить 
весь микрорайон, сделать его единым 
целым. И это уже начинает получаться 
– все больше домов «заглядывают» во 
двор МКД по ул. М. Горького, 87, где 
в округе № 4 началось ТОСовское дви-
жение. Николай Чуреков поблагодарил 
администрацию и городскую Думу, ко-
торые оказывают реальную помощь в 
этом важном деле. 

Владимир Брагин, депутат окру-
га № 6, поделился, как совместными 
усилиями общественности можно ре-
шать очень серьезные проблемы. Не-
известно, сколько бы пришлось ждать 
ремонта дому № 118 по ул. Морской по 
программе ПЭН, если бы не инициатива 
жителей, которые под руководством 
председателя совета дома и одновре-
менно помощника депутата Светланы 
Зябловой настойчиво писали во все 
инстанции и добились того, что в доме 
уже начались работы по ПЭН. Не воз-
никло проблем и с созданием органа 
ТОС – его тоже возглавила Светлана 
Зяблова. Первый успех – новые парко-
вочные места для жителей дома - вла-
дельцев авто.

Владимир Брагин также высказался 
о финансовой поддержке организации 
территориального самоуправления, 
а в качестве пожелания предложил 
учитывать распределение депутатских 
средств из городского бюджета, исходя 
из наличия в округе органов ТОС.

Резюмируя выступления вол-
годонцев, исполнительный 

директор ассоциации «Совет муни-
ципальных образований Ростовской 
области» Виктор Ляхов отметил, 
что вопрос финансовой поддержки 
органов общественного самоуправ-
ления прорабатывается в област-
ном министерстве финансов. Также 
в органах юстиции рассматривается 
вопрос об упрощенной схеме реги-
страции ТОСов. А что касается их 
деятельности, то каждый может 
проявить инициативу и принять 
участие в областном конкурсе на 
лучший ТОС. Совсем скоро начнутся 
муниципальные этапы состязания. 
Для победителей условиями кон-
курса предусмотрено денежное 
вознаграждение. 

Опытом организации обще-
ственного самоуправления подели-
лись участники заседания – члены 
областной Палаты ТОС. По окон-
чании были награждены лучшие 
председатели ТОСов. В их числе 
председатель совета ТОС «Вектор 
развития» Волгодонска Николай 
Чуреков.

Продолжение. Начало – на стр. 1
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Жители названных домов одними 
из первых в городе приняли решение 
об участии в приоритетном проекте, за 
счет собственных средств разработали 
дизайн-проект двора и направили заяв-
ку на участие в конкурсе. В результате 
выиграли его и получили около 17 мил-
лионов рублей из средств федераль-
ного, областного и местного бюджетов 
на реконструкцию дворовой терри-
тории. Подрядная организация ООО 
«Прометей-Газстрой» при поддержке 
управляющей компании «Чайка-Дон» 
более полугода трудилась над преоб-
разованием пространства и созданием 
комфорта для отдыха жителей всех 
возрастов. Для оформления террито-
рии была выбрана морская тематика. 
Центром притяжения для малышей стал 
игровой комплекс «Маяк». Вокруг него 
расположились качели «Кораблик», 
карусель «Штурвал», игровые модули 
«Осьминог» и «Рыбка», даже песочни-
ца в морском стиле. Ребятам постарше 
полюбились площадки с веревочными 
городками «Снежинка», «Ваза», «Мо-
стик». Подросткам и взрослым люби-
телям спорта теперь есть где трениро-
ваться: за специальным ограждением 
расположилась спортивная площадка с 
резиновым покрытием со встроенными 
воротами и баскетбольными щитами, 
установлен стол для тенниса. Не за-
быто и старшее поколение – мест для 
отдыха со скамейками и навесами хва-
тит всем. У каждого подъезда – кра-
сивые лавочки и еще одно украшение 
– молодые зеленые ели вдоль домов. 
Позаботились проектанты и строители 
и об автолюбителях – у каждого дома 
появились дополнительные парковоч-
ные места. Ремонт проездов и пеше-
ходных тротуаров выполнен с соблю-
дением требований доступной среды 
для маломобильных групп населения 
(предусмотрены пандусы, перед подъ-
ездами выложена контрастная по цвету 
тактильная плитка). Оформлены газо-
ны и клумбы, которые скоро порадуют 
зеленью и цветами.

С праздником жителей поздравили 
руководители города – глава админи-
страции Виктор Мельников и председа-
тель городского парламента Людмила 
Ткаченко, которые отметили инициа-
тиву и активность жителей, сумевших 
объединить усилия и оказаться в пре-
стижном проекте. И поставили новую 
задачу – сохранять и беречь то, что 
сделано для людей.

И вот перерезана красная ленточ-
ка – ввысь взметнулись разноцветные 
шары, общее веселье поддержал свои-
ми песнями хор «Хуторянка».

Особенно много на празднике было 
детей. По всему видно, что они уже 
освоились здесь и оценили все развле-
чения. Особой популярностью пользо-
вались веревочные модули.

– Моего сына невозможно домой 
затащить, – делится молодая мама 
Виктория. – Из детского сада сразу 
идем сюда. Здорово, что так много 

Восхитились увиденным и гости. Но на этом сюрпризы для них 
не кончились. Переместившись из старого города в новый, 
участники палаты ТОС оказались в сказочном городке – 
обновленном сквере «Дружба».

Материалы подготовила Светлана НЕЧАЕВА. Фото Сергея РОДИНА

Итоги работы областной Палаты ТОС 
в Волгодонске подвела ее председатель 
Светлана КУТЕНКО:

– Сегодняшнее заседание наглядно по-
казало, какие реальные плоды может при-
носить правильно организованное взаимо-
действие власти и общественности. Не 
кабинетное руководство, а диалог на рав-
ных. Мы увидели, что в Волгодонске власть 
слышит людей, а жители откликаются на 
предложения и инициативы, и это дает 
ощутимый результат. В городе сложилась 
своя действенная система общественного 
самоуправления, развиваются новые формы участия людей в создании 
комфорта для себя и будущих поколений. В Волгодонске позитивные 
горожане и активные депутаты – и это тоже залог будущих успехов. 
Опыт Волгодонска заслуживает внимания.

В «Дружбу» гости попали в обе-
денный перерыв, поэтому отдыхающих 
там оказалось немного – сквер напол-
няется ближе к вечеру и в выходные 
дни. Торжества здесь не намечалось 
– официальное открытие после рекон-
струкции запланировано на июнь. Экс-
курсоводом по скверу стал заместитель 
главы администрации по строительству 
Юрий Забазнов.

Он познакомил гостей Волгодонска 
с историей парка-сквера «Дружба», 
который в свое время считался одним 
из лучших и современных объектов 
отдыха в регионе. В 90-е пришел в 
запустение. И вот новый этап разви-
тия – участие в приоритетном проекте 
«Формирование комфортной город-
ской среды». В течение 2018 года 
сквер постепенно приобретал новое 
лицо. Теперь это современный уютный 
сказочный городок. На территории 
сквера гостей встречают скульптуры 
персонажей русских сказок и любимых 
мультфильмов: Баба Яга, Лиса Патри-
кеевна, Русский рыцарь, Крокодил 
Гена, Чебурашка и другие. Детские 
городки, спортивные тренажеры для 

взрослых и детей, столы для любителей 
шахмат и других настольных игр, раз-
личные зоны отдыха. Из прежних соо-
ружений сохранились кирпичный домик 
и площадка со сценой для проведения 
массовых мероприятий. В оформлении 
пространства использованы совре-
менные материалы: цветная плитка и 
террасная доска. Особенно бросается 
в глаза огромное количество скамеек 
разных конфигураций – есть где поси-
деть и отдохнуть. Очень довольны лю-
бители шахмат, которые давно просили 
выделить им уголок для баталий. Те-
перь шахматные турниры можно будет 
на свежем воздухе проводить.

По словам Юрия Забазнова, ра-
боты по реконструкции сквера завер-
шены. Теперь он будет наполняться 
различными аттракционами. В сквере 
появятся детское кафе, кондитерская, 
киоски мороженого и безалкогольных 
напитков. А горожанам, отдыхающим в 
сквере, надо помнить, что сохранение 
красоты, уюта и комфорта зависит от 
каждого посетителя этого уголка от-
дыха.

Будем «Дружбу» беречь

После официальной части заседания гостей Волгодонска пригласили на праздник по 
случаю торжественного открытия двора трех домов по улице Горького (№№ 79, 81, 83), 
благоустроенного по приоритетному проекту «Формирование комфортной городской среды».

Праздник нашего двора
в большом дворе стало развлечений 
для детей.

– А мой по веревочной пирами-
де, как мартышка, лазает. И мне не 
страшно, если свалится – покрытие 
площадки мягкое, резиновое, – вклю-
чается в разговор мама Марина.

– Просто супер! – дали свою 
оценку девчонки-школьницы. – Будем 
эту красоту беречь.

Пенсионеры на лавочке у подъ-
езда за празднеством наблюдали со 

стороны. Но по их лицам было понят-
но – тоже довольны изменившимся до 
неузнаваемости двором. Но замечание 
все же высказали:

– Жаль, что тенистых деревьев 
много убрали. Новые посадили, но ког-
да еще они вырастут – мы до этого 
не доживем.

Теперь в этот благоустроенный 
уголок на улице Горького горожане хо-
дят, как на экскурсию. И завидуют: нам 
бы такую красоту.


